

**PERAN PENGAWASAN KOMISI YUDISIAL TERHADAP PARA HAKIM
DALAM MEWUJUDKAN PERADILAN YANG AGUNG**

Skripsi



UMY

**UNIVERSITAS
MUHAMMADIYAH
YOGYAKARTA**

Unggul & Islami

Disusun Oleh :

Bayu Kenji Zafarindo

NIM. 20200610138

Fakultas Hukum

Program Studi Hukum

Rumpun Hukum Tata Negara

Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

2024

SURAT PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Saya yang bertandatangan dibawah ini :

Nama : Bayu Kenji Zafarindo

NIM : 20200610138

Judul Skripsi : **PERAN PENGAWASAN KOMISI YUDISIAL TERHADAP
PARA HAKIM DALAM MEWUJUDKAN PERADILAN
YANG AGUNG**

Dengan ini menyatakan bahwa penulisan skripsi ini berdasarkan hasil penelitian, pemikiran dan pemaparan asli dari saya sendiri. Sepanjang pengetahuan saya tidak terdapat karya atau pendapat yang ditulis dan diterbitkan orang lain, kecuali sebagai acuan atau kutipan dengan mengikuti tata penulisan karya ilmiah yang telah lazim.

Pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya dan apabila dikemudian hari terdapat penyimpangan dan ketidakbenaran pernyataan ini, maka saya bersedia menerima sanksi akademik berupa pencabutan gelar yang telah diperoleh karena karya tulis ini dan sanksi lain sesuai dengan peraturan yang berlaku di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

Demikian pernyataan ini saya buat dalam keadaan sadar tanpa paksaan dari pihak manapun.

Yogyakarta, 22 Februari 2024



Bayu Kenji Zafarindo
NIM. 20200610138

HALAMAN PERSEMBAHAN

Alhamdulillahabbal'alamin

Dengan mengucap rasa syukur yang sebesar-besarnya kepada Allah SWT, terima kasih atas segala nikmat yang berupa kemudahan dan kelancaran dalam menyelesaikan penulisan skripsi ini, ku persembahkan untuk mereka yang sangat saya cintai:

1. Allah SWT dan Nabi Muhammad SAW.
2. Keluarga besar Penulis yang telah membantu dan terus *mensupport* dalam menyelesaikan skripsi ini. Terutama kepada kedua orang tua saya Hafidz Anwar Fauzi dan Syalfarina yang selalu memberikan semangat untuk tetap menuntut studi hingga lulus.
3. Kepada Abang dan Adik saya, Zico Desenfaisal dan Muhammad Ramadhan yang telah memberikan dukungan hingga penyelesaian skripsi ini.

KATA PENGANTAR

Assalamu'alaikum Wr.Wb.

Puji dan syukur kehadiran Allah SWT yang senantiasa melimpahkan rahmat, karunia dan kasih-Nya sehingga Penulis dapat menyelesaikan penulisan skripsi ini yang berjudul **“PERAN PENGAWASAN KOMISI YUDISIAL TERHADAP PARA HAKIM DALAM MEWUJUDKAN PERADILAN YANG AGUNG”**. Penulisan Hukum ini disusun guna melengkapi persyaratan untuk mendapatkan Gelar Sarjana Hukum di Fakultas Hukum Universitas Muhammadiyah Yogyakarta. Shalawat serta salam semoga senantiasa terlimpah curahkan kepada Nabi Muhammad SAW, kepada keluarganya, para sahabatnya, hingga kepada umatnya sampai akhir zaman.

Penulis sangat menyadari bahwa skripsi ini masih banyak kekurangan, oleh karena itu Penulis sangat mengharapkan masukan dan saran untuk kesempurnaan skripsi ini. Pada kesempatan ini penulis mengucapkan terima kasih yang tak terhingga kepada pihak-pihak yang telah membantu dan membimbing dalam menyelesaikan skripsi ini. Ucapan terima kasih diberikan kepada:

1. Prof. Dr. Ir. Gunawan Budiyanto, M.P., IPM., ASEAN.Eng. selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Yogyakarta
2. Prof. Iwan Satriawan, S.H., MCL., Ph.D. selaku Dekan Fakultas Hukum Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, sekaligus Dosen Pembimbing Skripsi. Terima kasih telah membimbing, mengarahkan, mendukung, memberikan kritik dan saran, serta memberikan solusi kepada Penulis selama proses pengerjaan skripsi ini.
3. Sunarno, S.H., M.Hum., Ph.D., selaku Ketua Program Studi Hukum Universitas Muhammadiyah Yogyakarta
4. Seluruh Dosen, Staf, dan Tenaga Kependidikan yang terhormat. Terima kasih atas bimbingan, pembimbingan, dan pengajaran yang luar biasa selama perjalanan akademis saya di UMY. Setiap mata kuliah yang saya jalani, setiap

tugas yang saya selesaikan, dan setiap pengetahuan yang saya peroleh telah menjadi bekal berharga bagi perkembangan pribadi dan akademis saya.

5. Kedua orang tua Penulis, Hafidz Anwar Fauzi dan Syalfarina, untuk kedua sosok ini terima kasih atas cinta, dukungan, dan doa yang tak pernah henti selama perjalanan panjang Penulis menyelesaikan skripsi ini. Setiap langkah yang Penulis ambil, setiap tantangan yang Penulis hadapi, dan setiap kemenangan yang Penulis raih, tidak akan menjadi mungkin tanpa doa-doa dan dorongan moril dari Bapak dan Ibu. Semoga kehadiran Bapak dan Ibu selalu menjadi berkah dalam hidup saya, dan semoga Allah SWT senantiasa melimpahkan rahmat-Nya kepada Bapak dan Ibu.
6. Saudara-saudara penulis, *my brother* Zico Desenmafitsal dan si paling ndut Muhammad Ramadhan. terima kasih karena telah menjadi bagian tak terpisahkan dari hidup saya. Skripsi ini adalah bentuk apresiasi saya kepada kalian berdua yang telah memberikan warna tersendiri dalam hidup saya. Semoga humor dan keceriaan selalu menyertai kita dalam setiap langkah ke depan!
7. Almarhum Nyai Halimah, seorang nenek yang tidak hanya membesarkan saya dengan kasih sayang yang tak terhingga, tetapi juga mengajarkan nilai-nilai kehidupan yang menjadi fondasi bagi saya hingga hari ini. Meskipun beliau telah berpulang ke rahmatullah, cinta dan pelajaran yang telah diberikan tidak pernah luntur oleh waktu. Terima kasih atas segala cinta, pelajaran, dan warisan kebaikan yang telah Anda berikan. Semoga Allah SWT memberikan tempat yang terbaik bagi Anda di sisi-Nya, dan semoga cinta yang Anda tanamkan dalam diri saya akan terus hidup dan bersemi sebagai sumber inspirasi bagi banyak orang.
8. Nyai Halimah Big Family dan Anwar Fauzi Big Family, keluarga besar yang telah memberikan dukungan tak terhingga sepanjang perjalanan akademik saya, khususnya dalam penyelesaian skripsi ini. tidak hanya melambangkan sebuah keluarga tetapi juga menjadi simbol kehangatan, dukungan, dan kasih sayang yang tiada batas. Kehadiran kalian dalam hidup saya bukan sekedar sebagai keluarga tetapi sebagai sumber inspirasi, kekuatan, dan motivasi yang

mendorong saya untuk terus berusaha, belajar, dan bertumbuh menjadi individu yang lebih baik. Terima kasih atas kasih sayang, dukungan, dan doa yang selalu kalian curahkan untuk saya. Skripsi ini, lebih dari sekedar karya akademik, adalah bukti dari cinta, dukungan, dan kepercayaan yang kalian berikan.

9. Sahabatku Anak Sholeh, Alfin Imanullah yang paling berisik dan selalu ada cerita, Chorie Nito Satrio timses AminMuda dan orang yang susah untuk konsentrasi 3 detik, Haqie Religia Saintikan yang ketika sudah lewat jam 9 mulai garuk-garuk kepala ngantuk, Fayza Reizha Isfany si pasangan bucin dengan Haqie yang sering saya tugasin menjaga haqie kalau dia stress, Drupadi Proboningsih (*Queen of Jakal*) yang mukanya dari senyum bisa cemberut dan teman berdebat penulis. Terima kasih karena telah menjadi bagian dari perjalanan ini. Skripsi ini bukan hanya milik Penulis, tetapi juga milik kita semua. Semoga kebersamaan dan persahabatan ini tetap terjaga dan terus bersemi, *See U on Top* prenn !!
10. Sahabat Penulis dari semester satu meskipun jarang ketemu dan punya kesibukan masing-masing. Moehammad Fajri Sulaiman dan Kiki Kurniawan, Terima kasih yang tulus kepada kalian yang telah menjadi bagian tak terpisahkan dalam perjalanan penulisan skripsi ini. Mari terus menjaga hubungan persahabatan ini dan mendukung satu sama lain dalam mencapai impian dan cita-cita masing-masing.
11. Sahabatku Wak Entur, Aldi Hidayat ketua panitia agenda healing, Sandy Roeslan duta ngobrol ga habis topik apalagi ketemu sesama melayu, Sri Hernowo anak yang apapun dicoba dan pura pura *introvert*, Nandar Agidya kawan milanisti yang aneh, Akmal Zulham si ndut lelaki penghibur tongkrongan, dan Chorie Nito Satrio ketemu dia lagi bosan. Terimakasih telah memberikan warna dan makna yang berbeda dalam perjalanan menulis skripsi ini. Setiap pertemuan dan setiap diskusi telah menjadi pelajaran berharga bagi saya, tidak hanya dalam akademis, tetapi juga dalam hal kepemimpinan, kerjasama, dan persahabatan.

12. Teman-teman yang Tidak Bisa disebutkan satu-satu, Diana Amelia, Bertha Dainas Junja, Baiq Vivin, Lutvia, Gearry, Rahmanto, Alfinu, intinya teman-teman angkatan 2020, 2021, dan 2022. Meskipun tidak bisa kusebutkan satu per satu namamu dalam kata pengantar ini, namun harapannya, setiap teman yang terlibat merasa dihargai dan disayangi. terima kasih yang sebesar-besarnya atas dukungan, kebersamaan, dan cinta kasih yang telah kalian berikan kepada saya. Semoga kebaikan dan kebaikan hati kalian akan selalu mengalir dalam setiap langkah hidup kalian.
13. Keluarga besar *Law School Debate Community* (LSDC), Sebagai bagian dari keluarga besar LSDC, perjalanan menulis skripsi ini tidaklah hanya menjadi pencapaian individu, tetapi juga sebuah persembahan bagi keluarga besar LSDC yang telah menjadi sumber inspirasi dan motivasi dalam setiap langkah perjalanan akademis saya. Terima kasih atas setiap peluang, dukungan, dan sarana yang telah diberikan oleh LSDC kepada saya selama perjalanan akademis saya di perguruan tinggi. LSDC telah menjadi wadah bagi saya untuk meningkatkan keterampilan debat, memperluas wawasan hukum, dan mengembangkan kemampuan berpikir kritis.
14. Keluarga Besar Ikatan Mahasiswa Muhammadiyah Fakultas Hukum (IMM FH), Setiap momen yang saya lalui bersama IMM FH, baik dalam kegiatan pengembangan diri, seminar, maupun kegiatan-kegiatan sosial lainnya, telah menjadi pengalaman berharga yang membentuk saya menjadi individu yang lebih berdaya dan berkontribusi. Saya beruntung dapat belajar dan berkolaborasi dengan individu-individu luar biasa seperti kalian semua. Terima kasih atas setiap peluang, dukungan, dan sarana yang telah diberikan oleh IMM FH kepada saya selama perjalanan akademis saya di Fakultas Hukum. IMM FH telah menjadi wadah bagi saya untuk belajar, berkembang, dan berkontribusi bagi kemajuan organisasi dan masyarakat.
15. Keluarga KKN Cianjur 10 tahun 2023, ungkapan penghargaan kepada seluruh keluarga KKN Cianjur 10, yang telah menjadi bagian tak terpisahkan dalam perjalanan menulis skripsi ini, terutama dalam momen-momen sulit saat kita dihantam gempa yang tak terlupakan. Terima kasih kepada setiap individu

dalam keluarga KKN Cianjur 10 yang telah menunjukkan keberanian, keteguhan, dan kepedulian dalam menghadapi situasi darurat tersebut. Bersama-sama kita bahu-membahu mengatasi setiap tantangan, menawarkan bantuan kepada sesama, dan memberikan dukungan moral yang begitu dibutuhkan. Setiap momen yang kami lalui bersama, baik dalam kegiatan KKN maupun di luar kegiatan tersebut, akan selalu menjadi kenangan yang tak terlupakan bagi kami semua.

16. Tim Pemenangan Muda Ganjar-Mahfud DIY, Wah, siapa yang menyangka bahwa saya akan menulis kata pengantar skripsi ini untuk kalian. Terima kasih kepada seluruh anggota Tim Pemenangan Muda Ganjar-Mahfud atas segala dukungan, semangat, dan energi positif yang kalian berikan. Siapa sangka, selain menjadi tim sukses politik yang handal, kalian juga menjadi sumber inspirasi dan motivasi bagi saya dalam menyelesaikan skripsi ini. Walaupun *Quick Count* 16 persen, tapi kebahagiaan bertemu kalian bukan sesuatu penyesalan. Terima kasih yang penuh cinta dan tawa kepada seluruh anggota Tim Pemenangan Muda Ganjar-Mahfud DIY atas semua momen berharga yang kita lewati bersama. Semoga energi positif dan semangat juang kalian tetap menyala dan menginspirasi banyak orang di sekitar kita.
17. Para Pihak yang luput dari penulisan diatas, Penulis menyadari bahwa tidak mungkin saya dapat menyebutkan nama satu per satu, karena begitu banyaknya hati dan tangan yang telah memberikan kontribusi, baik secara langsung maupun tidak langsung, dalam penyelesaian karya ilmiah ini. Saya ingin memohon maaf sebesar-besarnya jika dalam penyebutan atau ucapan terima kasih ini, ada nama atau peran yang luput saya sebutkan. Ketahuilah bahwa setiap nasihat, bantuan, dan dukungan yang Anda berikan memiliki peran yang sangat besar dalam kesuksesan penyelesaian skripsi ini. Skripsi ini tidak hanya menjadi simbol pencapaian akademis, tetapi juga sebagai bukti dari kekuatan kerjasama dan dukungan kolektif. Semoga kita semua terus berjalan di jalan yang diberkahi dan sukses dalam setiap langkah yang kita ambil ke depannya.

Akhir kata semoga Allah SWT memberkahi tulisan Penulis ini dan semoga tulisan ini bisa menjadi referensi yang bermanfaat untuk adik-adik Fakultas Hukum terutama Fakultas Hukum Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, terima kasih.

Wassalamu'alaikum Wr. Wb.

Yogyakarta, 22 Februari 2024



Bayu Kenji Zafarindo
NIM. 20200610138

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL	i
HALAMAN PERSETUJUAN	ii
HALAMAN PENGESAHAN.....	iii
SURAT PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI.....	iv
HALAMAN MOTTO	v
HALAMAN PERSEMBAHAN	vi
KATA PENGANTAR.....	vii
DAFTAR ISI.....	xiii
DAFTAR TABEL	xv
DAFTAR SINGKATAN.....	xvi
ABSTRAK	xviii
BAB I PENDAHULUAN.....	1
A. Latar Belakang Masalah.....	1
B. Rumusan Masalah.....	7
C. Tujuan Penelitian.....	7
D. Manfaat Penelitian.....	8
BAB II TINJAUAN PUSTAKA.....	9
A. Tinjauan Umum Tentang Pengawasan.....	9
B. Tinjauan Umum Tentang Negara Hukum.....	21
C. Tinjauan Umum Tentang Badan Peradilan.....	36
D. Tinjauan Umum Tentang Kekuasaan Kehakiman	49
E. Tinjauan Umum Tentang Komisi Yudisial.....	52
F. Penelitian Terdahulu	60
BAB III METODE PENELITIAN	63
A. Jenis Penelitian	63
B. Waktu Penelitian	63
C. Jenis Data dan Bahan Hukum.....	63
D. Teknik Pengumpulan Data atau Bahan Hukum.....	64
E. Lokasi Penelitian	65
F. Teknik Pengolahan Data	65



G. Analisis Data.....	66
BAB IV PEMBAHASAN dan HASIL.....	68
A. Peran Pengawasan Komisi Yudisial Terhadap Hakim	68
B. Implementasi Komisi Yudisial Dalam Menjaga Independensi Hakim Peradilan	80
C. Hambatan Komisi Yudisial Dalam Mewujudkan Badan Peradilan Yang Agung	84
BAB V PENUTUP	90
A. Kesimpulan	90
B. Saran	91
DAFTAR PUSTAKA.....	92
LAMPIRAN.....	104



UMY
 UNIVERSITAS
 MUHAMMADIYAH
 YOGYAKARTA

Unggul & Islami

DAFTAR TABEL

Tabel 1.1 Data Laporan dan Surat Tembusan Dugaan Pelanggaran Kode Etik dan Pedoman Perilaku Hakim dari Tahun 2021-2023	2
---	---



DAFTAR SINGKATAN

KY	Komisi Yudisial
MA	Mahkamah Agung
KEPPH	Kode Etik dan Pedoman Perilaku Hakim
UUD NRI	Undang-Undang Dasar Negara Republik Indonesi
UU	Undang-Undang
MK	Mahkamah Konstitusi
MPR	Majelis Permusyawaratan Rakyat
DPR	Dewan Perwakilan Rakyat
KBBI	Kamus Besar Bahasa Indonesia
KEPPRES	Keputusan Presiden
OMS	Organisasi Masyarakat Sipil
LSM	Lembaga Swadya Masyarakat
PTUN	Pengadilan Tata Usaha Negara
PTTUN	Pengadilan Tinggi Tata Usaha Negara
PN	Pengadilan Negeri
PT	Pengadilan Tinggi
MPPH	Majelis Pertimbangan Penelitian Hakim
DKH	Dewan Kehormatan Hakim
NJC	<i>National Judicial Council</i>
CSM	<i>Consiglio Superiore della Magistratura / Conseil supérieur de la magistrature</i>
JO	<i>Juncto</i>